

## CULTURA | Conferencias-Ponencias-Jornadas

### La Subbética recupera su historia con seis conferencias de alto nivel académico en la segunda edición de las Jornadas de Historia y Patrimonio

Expertos de universidades de toda España abordarán desde los íberos hasta el barroco en Fuente-Tójar, Carcabuey, Luque, Cabra, Rute y Priego entre enero y junio de 2026

**Antonio J. Sobrados Pareja**

Martes 13 de enero de 2026 - 13:52



patrimonio histórico y artístico del territorio.

El acto de presentación tuvo lugar en la parroquia de la Asunción de Priego de Córdoba, escenario elegido por albergar uno de los sagrarios barrocos que serán objeto de análisis en la última de las conferencias, prevista para el 10 de junio. En la rueda de prensa intervinieron Jezabel Ramírez, presidenta del Área de Promoción Patrimonial y Turística del ayuntamiento de Priego de Córdoba y coordinadora del ciclo; José Calvo Poyato, historiador y escritor encargado de diseñar el programa; y Juan Ramón Valdivia, alcalde de Priego y presidente de la Mancomunidad.

### Programa con especialistas de primer nivel

El ciclo arrancará el 30 de enero en Fuente-Tójar con la conferencia del catedrático de Arqueología de la Universidad Complutense de Madrid, Fernando Quesada Sanz, quien abordará el auge y la crisis de la cultura íbera en la Subbética. Quesada ha dirigido importantes excavaciones en yacimientos de la comarca.

El 26 de febrero, en Carcabuey, será la catedrática de Ciencias y Técnicas Historiográficas de la Universidad de Sevilla, Pilar Ostos, quien hablará del Libro de las Tablas, fuente medieval clave para conocer la historia de la comarca.

La tercera cita tendrá lugar el 24 de marzo en Luque, con la intervención de Gloria Lora Serrano, profesora titular de Historia Medieval de la Universidad de Sevilla, que tratará sobre los grandes personajes de la Subbética cuando fue territorio de frontera, con especial atención a figuras como los adalides y alcaides.

El 28 de abril, en Cabra, el catedrático de Historia Moderna de la Universidad de Córdoba, Enrique Soria Mesa, analizará la persecución de los judeoconversos por la Inquisición y la protección que algunos señores

La Mancomunidad de la Subbética ha presentado este lunes la segunda edición de las Jornadas de Historia y Patrimonio de la Subbética Cordobesa, un ciclo de seis conferencias que recorrerá otros tantos municipios de la comarca entre enero y junio de 2026 con el objetivo de poner en valor el

de la Subbética dispensaron a esta minoría.

En mayo, en Rute, será el propio José Calvo Poyato quien abordará las grandes crisis epidémicas que sufrió la comarca a lo largo del siglo XVII, con tres oleadas devastadoras a principios, mediados y finales de la centuria.

El ciclo cerrará el 10 de junio en Priego de Córdoba con la conferencia del catedrático de Historia del Arte de la Universidad de Murcia, Jesús Rivas Carmona, reconocido especialista en arte barroco, quien hablará de los sagrarios barrocos en la Subbética, incluyendo el de la parroquia de la Asunción.

## Éxito de la primera edición y publicación pendiente

En la presentación del ciclo de conferencias Calvo Poyato destacó que el programa se ha diseñado "con toda ilusión" y buscando "personas con los suficientes conocimientos" para abordar aspectos históricos y artísticos en el conjunto de la Mancomunidad, no solo en municipios concretos. El historiador subrayó que la iniciativa surgió del presidente de la Mancomunidad con el objetivo de dar proyección al patrimonio histórico y artístico de la comarca, más allá de sus atractivos paisajísticos, geológicos o gastronómicos.

Por su parte, Juan Ramón Valdivia agradeció la implicación de los ayuntamientos participantes y de la Diputación de Córdoba, que colabora en el proyecto, y destacó el papel de Calvo Poyato como "clave del éxito" de la primera edición, celebrada en 2025. El presidente de la Mancomunidad reconoció que en algunos lugares la asistencia de público fue "mejorable" y fijó como "gran reto" para 2026 incrementar la participación ciudadana.

Valdivia subrayó que el ciclo pretende que la Mancomunidad "no solo hable de turismo, sino también de historia y patrimonio", y animó a los subbéticos a asistir y divulgar los valores históricos de la comarca.

Jezabel Ramírez agradeció la cesión de espacios por parte de las parroquias y ayuntamientos, así como el trabajo de los profesionales que han hecho posible ambas ediciones. Ramírez destacó que la comarca cuenta con un "ingente patrimonio cultural, histórico y artístico" que estas jornadas permiten descubrir de la mano de "grandes profesionales".

En cuanto a la publicación de las ponencias de la primera edición, Valdivia confirmó que los textos ya han sido enviados a la Diputación de Córdoba para su impresión, con criterios de publicación científica. La edición, que estará disponible en formato impreso y digital, se distribuirá en institutos y ayuntamientos, y se espera que pueda presentarse coincidiendo con alguna de las conferencias de esta segunda edición.